
1 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO PLENO DO DEPARTAMENTO 
2 DE ENGENHARIA DE SOFTWARE – DESO. Ata nº 04/2020 (quatro de dois mil e vinte). 
3 No décimo quarto dia do mês de julho de dois mil e vinte (14/07/2020), às 16h00, por 
4 videoconferência, teve início a reunião ORDINÁRIA do Colegiado Pleno do Departamento 
5 de Engenharia de Software, presidida pelo professor Geraldo Menegazzo Varela e 
6 secretariada pelo técnico Frederico Ozanam Carvalho de Rezende. Estiveram presentes os 
7 professores efetivos Adilson Vahldick, Carlos Alberto Barth, Fernando dos Santos, Jaison 
8 Ademir Sevegnani, Marília Guterres Ferreira, Pablo Schoeffel e Paolo Moser. Os professores 
9 Paulo Roberto Farah, Marcelo de Souza e Márcio José Mantau estão afastados para 

10 capacitação de Doutoramento. O Professor Osvaldo André Furlanetto Rodrigues desempenha 
11 suas funções na Coordenadoria de Eventos (CEVEN) da Pró-reitoria de Extensão, Cultura e 
12 Comunidade (PROEX). Também esteve presente a técnica Lilian Frainer como representante 
13 do corpo administrativo da universidade. Participaram, como convidados, os professores 
14 Graciela de Oliveira Alves, Mattheus Da Hora França, Micheli Aparecida Lunardi, Rodrigo 
15 Ramos Nogueira, Scheila Patricia de Borba Curry e Vaniele Weinrich Stuepp. O professor 
16 Geraldo, cumprimentando os presentes, iniciou os trabalhos tratando da ata da última reunião, 
17 realizada em 03/06/2020. A ata foi aprovada por todos sem alteração. No expediente, foi dada 
18 oportunidade para alteração, inclusão e exclusão de itens da pauta. Não houve nenhum pedido 
19 de mudança na ordem do dia. Item 1 – PROCESSO 17267/2020. ASSUNTO: Relatório 
20 semestral de desempenho, referente a afastamento de docente para capacitação em nível 
21 de doutorado. INTERESSADO: Marcelo de Souza. Relator: Fernando dos Santos. Com 
22 a palavra, o relator ressaltou que estão sendo cumpridas com aproveitamento todas as etapas 
23 do cronograma proposto pelo orientador da tese e que, portanto, é de parecer favorável à 
24 aprovação deste relatório semestral de atividades. Colocado em votação, o parecer foi 
25 aprovado por unanimidade. Item 2 - Retorno das atividades de ensino na modalidade 
26 remota/EaD: análise das duas primeiras semanas de aula. O presidente do Colegiado, 
27 introduziu o tema questionando a percepção dos professores com o ensino remoto nessas 
28 primeiras semanas de aula. A professora Scheila considerou as aulas bem produtivas, 
29 ressaltando o dilema de saber se o acadêmico está, de fato ou não, presente na aula síncrona. 
30 A professora Vaniele destacou que essas primeiras semanas foram de adaptação para docentes 
31 e discentes. Acrescentou que a comprovação da presença é um assunto desafiador. A 
32 professora Graciela relatou que há pouca interação dos acadêmicos, porém tem trabalhado o 
33 desenvolvimento dessa habilidade nas suas aulas. Para confirmar a presença e manter a 
34 atenção, nomina os alunos constantemente durante a aula virtual. O professor Paolo relatou 
35 que possui pouca dificuldade em lidar com esse novo sistema de aulas. Salientou que utiliza 
36 métodos diversificados para que o acadêmico tenha opções variadas de material pedagógico. 
37 Disse que a presença é validada pelo acesso às atividades no Moodle. O professor Fernando 
38 destacou que possui maior adesão das turmas de sexta e sétima fase. Que a participação na 
39 aula síncrona ocorre somente se o aluno é instigado a responder e questionar. Que na turma da 
40 segunda fase possui menor participação e nem todos os alunos entregam os exercícios e 
41 atividades propostos. Na sequência, o professor Carlos frisou que esse momento é de 
42 amadurecimento do novo método de ensino e que questões como controle de frequência e a 
43 baixa participação durante as aulas síncronas serão, progressivamente, sanadas. A professora 
44 Marília destacou que as turmas mais antigas são mais participativas que aquelas dos anos 
45 iniciais. Que quanto menor a turma mais fácil é a interação com o docente. Que o chat é uma 
46 ferramenta excelente para aumentar a participação e, até os alunos que não interagiam na aula 
47 presencial, são mais participativos nessa modalidade de ensino. O professor Pablo destacou 
48 sua experiência com a ferramenta “enquete” do BBB que tem dado melhores resultados se 
49 comparada com perguntas soltas durante a aula síncrona. Acrescentou que acha oportuno 
50 colher um feedback dos acadêmicos sobre esse primeiro momento de aulas não presenciais. O 
51 professor Rodrigo comentou que a sua turma interage bastante e que não teve problemas com 
52 as aulas. Há alunos que participam e não entregam tarefas e, também há aqueles que cumprem 
53 todas as atividades propostas. Disse que flexibilizou as datas de entregas de atividades e que, 
54 dependendo do conteúdo da aula utiliza métodos variados. O professor Fernando acrescentou 
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1 que utiliza o Moodle como única ferramenta de comunicação, criando grupos de discussão 
2 com os acadêmicos. A professora Micheli destacou que há bastante interação e 
3 questionamentos dos alunos e que trabalha apenas com o Moodle. O professor Mattheus 
4 comentou que seus alunos estão gostando das aulas e que explora atividades práticas para 
5 tornar a aula mais dinâmica. Salientou que a interação pelo chat e a frequência são bem 
6 elevadas. Disse que posta todas as aulas gravadas no Microsoft Stream. O professor Jaison 
7 destacou que não há previsão do retorno das aulas presenciais. Que o feedback dos 
8 acadêmicos sobre as aulas remotas será colhido em momento oportuno. Acrescentou que já 
9 obteve retorno informal de alguns acadêmicos que elogiaram a atuação e didática dos 

10 professores. Por fim, o presidente do Colegiado encerrou destacando que o objetivo deste 
11 período de aprendizagem e adaptação é incentivar a manutenção dos acadêmicos no curso. 
12 Item 3 - Registro de presença dos(as) acadêmicos(as) durante as aula remotas/EaD. O 
13 presidente da reunião leu a sugestão proposta pelo NDE sobre a forma de computar a presença 
14 do acadêmico. Resumidamente, o aluno que assiste a aula síncrona ou a gravação, em 
15 momento posterior, terá a presença convalidada para aquela semana. Portanto, a visualização 
16 da aula gravada equivale à realização de uma atividade. Que as demais atividades assíncronas, 
17 veiculadas no Moodle, servirão para pontuar na média do aluno e fixar o conteúdo. O 
18 professor Geraldo pediu que os docentes tenham bom senso, ponderem e conversem com os 
19 acadêmicos sobre eventuais problemas relacionados a reprovação por frequência. A aula pela 
20 internet envolve muitos pormenores de conectividade que podem afetar o acadêmico e 
21 desanimá-lo quanto ao prosseguimento no curso. Não houve questionamentos nem 
22 discussões. Assuntos Gerais. A professora Graciela questionou se os planos de ensino 
23 adaptados precisarão ser digitados no SIGA. O presidente respondeu que não há necessidade 
24 de alteração e que consultou a técnica Vanessa, da Secretaria Acadêmica. O professor Jaison, 
25 com a palavra, agradeceu pelos anos de trabalho do professor Geraldo como chefe de 
26 departamento. Desejou ao professor Carlos, auxiliado pela professora Marília, uma gestão 
27 promissora diante do desafiador cenário imposto pela pandemia. O professor Geraldo, 
28 agradeceu pelas cordiais palavras e destacou que o trabalho do chefe só é possível porque os 
29 demais professores são comprometidos com o Departamento de Engenharia de Software. 
30 Parabenizou a nova chefia. Concluindo, o presidente agradeceu novamente a disponibilidade 
31 de todos e, nada mais havendo a tratar, declarou encerrada a reunião às 16h55min, da qual, eu 
32 Frederico Ozanam Carvalho de Rezende lavrei a presente Ata, que foi assinada, digitalmente, 
33 por todos os participantes.
34 MEMBROS DO COLEGIADO PRESENTES:
35 ADILSON VAHLDICK:
36 CARLOS ALBERTO BARTH:
37 FERNANDO DOS SANTOS:
38 GERALDO MENEGAZZO VARELA:
39 JAISON ADEMIR SEVEGNANI:
40 MARÍLIA GUTERRES FERREIRA:
41 PABLO SCHOEFFEL:
42 PAOLO MOSER:
43 LILIAN FRAINER: ___________________
44 FREDERICO OZANAM CARVALHO DE REZENDE:
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Assinaturas do documento

Código para verificação: 8TZZ37C1

Este documento foi assinado digitalmente pelos seguintes signatários nas datas indicadas:

GERALDO MENEGAZZO VARELA (CPF: 552.XXX.429-XX) em 12/08/2020 às 14:54:30
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:34:56 e válido até 30/03/2118 - 12:34:56.

(Assinatura do sistema)

MARÍLIA GUTERRES FERREIRA (CPF: 011.XXX.530-XX) em 12/08/2020 às 14:58:53
Emitido por: "SGP-e", emitido em 03/05/2019 - 13:37:04 e válido até 03/05/2119 - 13:37:04.

(Assinatura do sistema)

Para verificar a autenticidade desta cópia, acesse o link https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo/conferencia-
documento/VURFU0NfMTIwMjJfMDAwMTE3NzlfMTE4NDFfMjAyMF84VFpaMzdDMQ== ou o site

https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo e informe o processo UDESC 00011779/2020 e o código
8TZZ37C1 ou aponte a câmera para o QR Code presente nesta página para realizar a conferência.


